

RIDIMOAS

DE VERTEBRADOS

Fauna en peligro de extinción

Mientras que la lamprea desapareció, el "porco bravo" y el topo ganan terreno

A.E. O RIBEIRO

La fauna vertebrada de O Ribeiro contabiliza varias especies erradicadas, como la lamprea, el gato montes y el "peneireiro", una ave de rapina cuya última presencia en esta comarca data de 1979. Asimismo, cuenta con otras reintroducidas, como las cigüeñas, por un plan que se inició en Beade en 1990, y otras introducidas, como la paloma turca y el visón americano. Pero en cambio presenta a muchas que están en peligro crítico de extinción, como la salamántrica rabilonga, el sapoconcho, el cuco papudo, y otras no amenazadas como la gran variedad de ratas y ratones.

Estos datos y muchos más son los que recoge un estudio efectuado por la Asociación Ecologista Ridimoas de Beade, que se circunscribe a las 55.852 hectáreas acogidas bajo la denominación vinícola Ribeiro, donde ahora se sabe que conviven unas 183 especies de vertebrados silvestres, de las que 40 no están amenazadas y las otras 143 presentan distintas categorías de amenazas.

Este documento constituye el primer marco de referencia para posteriores trabajos de campo y los datos del listado abarcan desde el año 1960 a 2005, aunque de forma sistemática se trabajó desde 1989, después de fundarse dicha asociación.

Así, por ejemplo, destaca que la perdiz fue muy frecuente en O Ribeiro, pero ahora está en peligro crítico de extinción, por lo que consideran se debería prohibir su caza, y también una variedad de murciélago, el lobo y otras especies. En la ca-

tegoría de peligro está la anguila y la cobra lagartera, entre otras; en aves el falcón peregrino, "o moucho", "a anduriña", el reiseñor y el murciélago orejudo. Entre las especies nuevas de la comarca, introducidas por sus propios pies, está el azor, la anguila "peixeira", "o esquio", "o porco bravo" y el corzo.

En cambio, las especies aun no amenazadas son el pato de río, la gaviota de mar, "o pombo". Entre los mamíferos, "o furaño", y, para la preocupación de los agricultores, los ratitos y la mayoría de las variedades de ratas, el topo y "o porco bravo". Este último en 1861 era catalogado como escaso en todo Galicia, por el célebre naturalista Víctor López Seoane, por lo que resulta sorprendente que un animal grande, de 70 kilos de peso medio, aumentara vertiginosamente su población en un tiempo en el que muchas especies entraron en declive.

Así, según el estudio existen en O Ribeiro un total de 19 especies en peligro crítico, 23 en peligro, 51 vulnerables, unas 40 en menor riesgo, quedando sólo unas tres sin evaluar.



Bosque de Ridimoas, en Beade. / J. DOCAMPO

Los cambios de la agricultura resultan determinantes

Según la asociación ecologista, las causas de que unas especies estén erradicadas y otras en camino incrementen su presencia se debe a los cambios producidos en la agricultura, como los de herramientas por maquinarias con nuevas técnicas de cultivo, a los pesticidas, sobre todo insecticidas y herbicidas, la

presión directa, veneno, caza abusiva, cambios importantes en el uso del suelo y en el cauce de los ríos, a lo que hay que añadir el impacto por infraestructuras y por incendios. Asimismo, Ridimoas los atribuye a la contaminación de las aguas, la ocupación de espacios forestales por los árboles de mimosas y la introduc-

ción o reintroducción de especies zoológicas. Destaca que todos estos factores influyen en el presente listado de fauna vertebrada de O Ribeiro. Por otra parte, desde la asociación se indica que el listado obtenido del estudio queda abierto a futuras revisiones, ante las variaciones posibles.

El PP vigilará los residuos que se traten en Carballada

A.E. / CARBALLADA DE AVIA

El PP advierte de que mantendrá una actitud vigilante para evitar que la nueva planta de residuos sólidos urbanos o la anunciada estación de tratamiento de lodos de depuradoras se implante en Carballada de AVIA. Asimismo, acusa al bipartito de repetir los mismos esquemas con estos residuos que con las EDAR, anulando todas las medidas que dejó en marcha el anterior Ejecutivo, cejando pasar dos años sin tomar "ninguna decisión, mientras la producción de residuos no dejó de crecer".

Acusa a la Xunta de no disponer de un modelo propio para la gestión de dichos residuos, a pesar de su crecimiento constante. Asegura que se mantendrá vigilante con el proyecto de Carballada y aclara que ello no implica el rechazo a algunas plantas de tratamiento que considera necesarias para la preservación del medio ambiente.

Médicos en Xinzo

Por otra parte, la gerencia de Atención Primaria de Ourense aclara que en todo momento garantizó la atención médica en Xinzo, durante los 15 días de vacaciones del médico de cabecera, y que en ningún momento se hizo referencia a la posibilidad de cierre de la consulta, como señaló el alcalde.

Cabe recordar que el registro se quejó del horario de tarde impuesto a los vecinos, en un lugar donde las líneas de buses funcionan de mañana. Una queja ante la cual asegura que se le contestó que si no estaba contento se cerraría.

La gerencia lo niega y pide comprensión ante la imposibilidad de contratar más médicos.

Arnoia redujo a la mitad su producción de pimientos y no prevé grandes cambios

A.E. ARNOIA

La Festa do Pemento de Arnoia sigue cada año manteniendo su alto listón de concurrencia y fama, a pesar de que la producción de esta hortaliza viene descendiendo vertiginosamente desde hace varios años. De hecho, hubo épocas en las que superó sobradamente los 100.000 kilos, pero en la actualidad, según el alcalde, Rogelio Martínez, la producción está por los 50.000.

De esta cantidad, alrededor de 8.000 kilos se consumen y venden en la fiesta y el resto se distribuye a las fruterías, se vende a particulares y al mercado. La tendencia

en la producción, según Martínez, es a la baja, ya que la mayoría de la gente ha dejado el campo, por lo que "no se ven posibilidades de ampliar". No obstante, este año, por ejemplo, indica que el pimiento es un producto muy rentable.

Recuerda que cuando el precio de la uva era bueno, los agricultores dejaron el pimiento y se pasaron al cultivo de la vid, por la rentabilidad, pero ahora también este es un sector en crisis.

De momento, la Festa do Pemento no se resiente de esta realidad y ayer volvió a congregarse a muchos comensales dispuestos a disfrutar.



La jornada de ayer en Arnoia fue muy concurrida, sobre todo por la noche. / J. REGAL